

# LA COMPLEJIDAD DE LA ESPAÑA

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.  
Fundador: D. Manuel Maria de Santa Ana.

PRECIO DE LA SUSCRIPCION  
MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Mas.  
PROVINCIALES Y PORTUGAL. 5 Ptas. Trimestre.  
EXTRANJERO. 12 -  
ULTRAMAR. 15 -  
Por menor. PRECIO DE LA VENTA  
5 céntimos ejemplar. Por mayor,  
50 cént. 30 ejemplar.  
MADRID. Factor, núm. 7.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
UNA LÍNEA EN UN DIA  
Los anuncios de primera plana, en columnas, a precios convencionales.  
Reservados a Bancos y Sociedades, a precios convencionales.  
Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en el Agente de la Bolsa de Madrid (Paris), y en todas las agencias de publicidad.  
Con arreglo a la Ley cada anuncio pagará 10 céntimos por impuesto de timbre.  
ADMINISTRACION, Factor, 7.

AÑO XLVIII.—NUM. 14374

Madrid, Viernes 31 de Diciembre de 1897

OFICINAS, FACTOR 7

Los anuncios extranjeros para este periódico se reciben exclusivamente en la Sociedad General de Anuncios de España, Alcala, 6 y 8, Madrid, y en Paris, Agencia Havas, place de la Bourse, 8.

## LOTERIA

La más afortunada es la de la calle del Barquillo, núm. 8. No obstante haber pagado ya veintidós millones en el sorteo anterior, le han vuelto a corresponder en el de hoy dos de los premios mayores y varios de 500 pesetas. Su Adm. D. Felipe Murciano sigue remitiendo cuantos pedidos le hagan de provincias y extranjero. Tiene siempre a la venta billetes de tres sorteos adelantados.

## EL AÑO PASADO

Vaya con Dios!  
No deja un recuerdo agradable en ninguno de los días que fueron. No parece que fue como todos un año más de vida, sino un año menos. No parece que pasó, sino que le expulsamos. No vivimos en él, sino el otro nosotros.

Nos ha hecho tanto daño que no nos deja más vivos; pero no nos deja más desmembrados. El tiempo tiene de bueno, que si acaba con la vida, acaba con la memoria, y no se recuerdan bien los días felices. Pero el año último nos ha dejado tan viva esa facultad del alma que parece que tenemos delante todos los malos días que hemos pasado.

La vida de Madrid empieza en setiembre con las ferias. Y este pueblo, el más alegre del planeta, que con un rayo de sol se inunda de alegría, después de la feria, en que se entregamos al viejo y apollado, va a la ópera, a los bailes, y todo esto. Después de los Santos, visita los cementerios, la Moncloa y El Pardo, todo romería. Entra luego en Navidad, todo alborozo y regocijo callejero. Se entrega en el Carnaval, todo locura. Reza en la Semana Santa, con los mejores atavíos, en plena devoción elegante y religiosidad de buen tono. Engueta se abona a los conciertos, desde las dos hasta las cinco de la tarde, y nada como Haydn y Beethoven y los grandes maestros; pero nada más que hasta las cinco, porque entonces también, a las cinco, nadie como Guernica y Mazzanti, Bombi y Beverte. Y luego a la verbena, y luego al mar, a la montaña, al campo, al pueblo, a la sierra, a cualquier parte...

Por quién se acuerda de aquellos días, todos amargados durante el año último por alguna desdicha nacional?  
Amamos el tiempo porque amamos la vida. No queremos que pase, porque si el alma es como un palomar lleno de palomas, algo lleno de ilusiones, esperanzas y deseos, si vuelan del palomar una paloma, ella regresa, pero la esperanza que se va ya no vuelve y deja en su lugar un desierto. Estos últimos doce meses no se nos iban a una ilusión cada día. Momentos hubo en que parecía que se nos iban todos y aborrecíamos el tiempo porque no disminuía ni acortaba la propia existencia, sino que parecía de un golpe y de una vez que toda nos la suprimió o nos la arrebató.

Costumbre es que se brinde al acabar el año que se va por el año que viene. Esta noche puede ser que la maldición para el año que acaba se adelante a la bendición para el año que empieza.  
Cuentan los que reparan en las cédulas que rara es la persona que al extender sus señas no se quite algún año de encima. Si eso fuera otra cosa que una aprensión, si esa pudiera ser una realidad, por lo menos un año nos lo quitaríamos todos, lo suprimiríamos todos.  
Y ese año sería el de 1897.

ciencia, y por lo tanto sabe que semejantes documentos no pueden hacerse públicos sino por voluntad superior, no por la del interesado. Tampoco es de presumir que el general Weyler la hayan dado pública; pues semejante indiscreción la convertiría en enemiga eficaz del general, que harían daño a su fama de militar disciplinado.

Además de esto no es verosímil la versión corriente del citado documento. A nuestro juicio en el pedirá el general Weyler, para dejar a salvo su nombre y su prestigio, que se forme el juicio de residencia malamente caído en desuso. En este juicio demostraría el general que él no hizo otra cosa que cumplir las instrucciones del gobierno, y hacerlas cumplir al ejército; la responsabilidad de esas instrucciones la asumió noablemente el Sr. Cánovas (que en paz descanse) en una sesión del Congreso, contestado a una interpelección del señor Alatorre. De este modo sencillo y natural, el general Weyler se pondrá en el lugar que le corresponde, el de un servidor leal y escrupuloso del gobierno de la nación, dejando a la historia juzgar si ese gobierno habrá acertado, ó no, con su política.

El general Weyler en su esfera de acción empleó ese procedimiento con el general Melguro. Acusado este jefe de crueldades y desmanes por el subdito americano Delgado, ordenó Weyler que se formase expediente en el que declararon el desdichado general culpado hasta los cabos de la tropa a sus órdenes. Del expediente, resultado inmaculado del general Melguro, y del mismo modo esperamos que del juicio de residencia resultará para el general Weyler un veredicto favorable, que sería la mejor contestación a todo género de ataques; los del extranjero, y los muchos, que le ha dirigido la prensa nacional.

El juicio de residencia que suponemos pide el general Weyler en su instancia, daría un resultado práctico; la instancia, tal como la interpretan algunos periódicos, no conduciría a nada. El gobierno español no puede contestar a un Mensaje del presidente de los Estados Unidos a las Cámaras yankees; eso lo sabe cualquiera, y no puede ignorarlo el general Weyler, el cual tampoco puede ignorar que cualquiera que haya sido el género de guerra hecho en Cuba, no alcanza la responsabilidad al ejército, que tiene por misión ejecutar, no discutir, las órdenes que recibe.

Además el general Weyler es demasiado patriota para querer que España adopte con los Estados Unidos una conducta equívoca y perjudicial para los intereses nacionales. A la altura a que han llegado los sucesos, no caben términos medios: ó España rompe con los Estados Unidos para hacerles la guerra, inmediatamente, ó no la hace. El estado de enemistad desarmada a que quieren llevarnos algunos espíritus irreflexivos, sólo puede aprovechar a los separatistas, que se sentirán alentados en su resistencia mientras haya probabilidades de un conflicto yankee-hispano.

Creemos, pues, que el general Weyler no ha dado conocimiento de su instancia a nadie, que ésta no coincidirá con las versiones corrientes. Pero si nos hemos equivocado, no nos equivocamos en creer que el gobierno tiene la firme decisión de hacer que todos, altos y bajos, respeten las leyes, hoy más que nunca sagradas por la crisis gravísima que atraviesan los intereses más altos de la patria.

G. A.

## ¿SERÁ ELLA?

La idea parecerá absurda y hasta podrá ser por lo cierto es que anda dándose vueltas por la cabeza desde esta mañana. Acababa yo de terminar el almuerzo, cuando vino a tenderse a mis pies, según costumbre, mi Safo, una perra muy linda y muy sociable, cuyas coquetarías me tienen prendado.

El noble animal meneaba el rabo y melaba en mi rostro sus ojos azules y melancólicos, como si quisiera penetrar en el fondo de mi alma.

Contemplándola en aquella actitud, me asaltó de repente una idea que no he podido deshacer en todo el día. Mi pensamiento, —así ella, es María, mi primer amor, desvanecido como un sueño delicioso, pero presente en mi memoria.

Aterrónome más y más a sospechar tan extraordinaria, fui encontrando entre María y la perra semejanzas que helaban en mis venas la sangre. ¿Será ella? Siempre que entro en mi casa, el animal me recibe con bulliciosas demostraciones de júbilo, —lo mismo que María— y a veces se pone tan empalagosa, que no logro separarla de mi lado más que con regaños ó amenazas; que es exactamente lo que me ocurría con aquella mujer.

Casi puedo asegurar que el espíritu de mi antigua amante vive en el cuerpo de Safo. No hay más que ver las artimañas y zalameas de que se vale para conseguir aquello que ha despertado su codicia.

Además, mi perra es algo sucia y yo recuerdo que mi pobre María tampoco era muy aseada. ¡Cuántas veces tuve que incomodar a mi hijo y ponerme serio para que se modificase sus costumbres! Igual tengo que hacer con la perra.

Su exceso de sociabilidad la hace impertinente con las personas que van a mi casa; comienza haciendo gracia y termina conjetando todo clase de inconveniencias... Y María tenía el mismo defecto.

¿Será ella? Safo quiere que la adivino todos sus pensamientos, y cuando no logra hacerse entender, se incomoda y ladra. Cuando habla y parece que me habla a la mujer de quien os hablo.

Me perra, como María, como mucho y tiene predilección por las golosinas; aborrece el olor del tabaco; se deleita con la música, y mientras yo trabajo se queda dormida junto al brasero.

Lo mismo que María, mi perra es muy celosa; por su gusto no vendría a casa más que para dormir y comer, y se enfada si la encuentro todo el día.

Cuando voy de paseo con ella, no es aparta de mí un momento, y va muy seria y orgullosa, como diciendo a las gentes: «Ya veis que no estoy sola en el mundo». Y muchos que pasan a nuestro lado, vuelven la cabeza murmurando: «¡Qué hermosa es!» ¡Cuántas veces he oído lo mismo cuando acompañaba a la otra!

Yo no me atrevo a asegurar que sea la misma; pero... ¿no es verdad que se parecen mucho?

«Ven aquí, pobre Safo; dame la manita. ¿Quién te habla, monina mía? Levanta la cabeza, así mirame tú.»

«Nada... que si no fuera tan leal y tan constante, juraría que era ella.»

Luis González Gil.

## PEQUEÑOS DETALLES

A veces, cualquier pequeño detalle en la instrucción de un proceso, hace variar por completo la suerte de un reo. Unas veces conduce al cadalso a un hombre honrado, y otras restituye a la sociedad un delincuente empedernido, que ha de perjudicarla ó prostituir.

Un pequeño detalle tenido ó no en cuenta en la construcción de un edificio, puede ser causa de que éste resista maravillosamente la acción de los tiempos ó puede motivar su inevitable ruina.

Figúrase la más hermosa de las mujeres, la de facciones más proporcionadas y bellas, la de más provocadora sonrisa, con un exuberante grajo en la punta de la nariz.

«¿Qué os parecerá? Sin duda es un adefeño; y sin embargo, aquel grajo es un nimio detalle: todas las bellezas y perfecciones que en la mejor obra escultórica de la antigua Grecia, el Apolo de Belvedere por ejemplo, pudiera tenerse el brazo con que pretende proteger el Templo del empuje de los invasores; veréis caer por tierra en un momento su legendaria belleza.

Cambiad el lugar que ocupa en el pentagrama cualquier nota musical de la más inspirada melodía de Donizetti, y escuchareis el más estrafalario de los ruidos; arrancados dotes, y de hecho está en los porridicos respetables, a cuya dirección no bien probados, so pena de pérdidas en la circulación centradas al interés de la empresa, único dominante.

### Administrador.

Dado lo complicado de la administración de cualquiera de los periódicos que figuran en primera línea, se comprenderá fácilmente la importancia que esta sección de la empresa tiene, y no extrañará, seguramente, que el administrador de los *Times* disfrute de un sueldo anual de 5.000 libras.

A su cargo corre el manejo de un capital enorme y la contabilidad de ingresos, calculada en más de 1.000.000 de libras, aparte del trabajo escrupuloso y delicado de estudiar, corregir y distribuir de manera apropiada cuatro ó cinco mil anuncios en la mayor parte de los días, de los que es por completo responsable, estándole prohibido aceptar ninguno de nacimientos, matrimonios ó defunciones en que la veracidad del anuncio no esté probada, publicar los que se refieren a préstamo de capitales ó operaciones semejantes en que no haya sido garantizada la respetabilidad de la persona, y todos aquellos otros que procedan de origen sospechoso ó que puedan ocasionar dificultades legales a la publicación.

### Director.

Representa esta la opinión del periódico. A su juicio está sometido por entero el trabajo de redacción, con la ayuda del subdirector, y a su función corresponde la alta inspección del periódico, la aceptación, modificación y distribución de los trabajos y su representación legal y social. Por su iniciativa se maneja todo, ajustándose siempre a los dictados de la opinión con la que ha de vivir en estrecho contacto para no perder los favores del público, de quien el periódico depende.

La campaña en favor de esta ó de aquella política, la crítica de los proyectos de ley, de los resultados de una institución ó de cualquiera otro de los infinitos asuntos objeto de las columnas de que es responsable, el patrón literario a que han de ajustarse los artículos; todo, en una palabra, está sometido a su decisión, puesto que manda en absoluto mientras conserva la confianza de los propietarios; su personalidad es la del periódico, con la obligación de ganar en el exterior social tantas simpatías, como rigidez moral ha de ostentar y exigir a cada uno de sus subordinados en el interior de la redacción.

Para llevar a cabo estas condiciones, necesario es que el director esté adornado de

dad de un lienzo de Rubens una sola nota de color y aquel prodigio de entonación y de luz habrá desaparecido.

En suma: la mejor concebida y mejor realizada obra plástica, si un pequeño detalle realiza su belleza, pierde seguramente en valor y condiciones estéticas.

Esto ocurre en la vida y corte con innumerable ejemplos, muchos de ellos bajo la tutela de nuestras autoridades, y otros que no se inmediatamente bajo su dirección, deben de regirse por reglamentos y leyes que aquellas dicten.

No son servicios mal aplicados ni mal organizados: nada de esto; todos han sido bien concebidos y a beneficio de la sociedad se implantaron, sólo que un pequeño detalle los alfa y desfigura.

En cualquier punto de opinión, considero de fácil arreglo cuanto en estos mal perseguidos renglones expongo. Si así no lo creyere, no lo haría; pues libre Dios de meterme a destacar entretijos; que sé lo caro que cuesta el conseguirlo, si es que se consigue.

Prento tratar exclusivamente de aquellas cosas que en mi escaso ver y entender son puras nimiedades.

Quizá muchos me tachen de inusulto; porque es que algunos juzgan poco fundadas mis pocas serias mis apreciaciones; pero con seguridad que no he de encontrarme completamente solo ni desamparado en mis pretensiones; acaso exista uno solo que como yo piense, y en ese caso, a ese *incógnito uno*, dedicare estos *minúsculos* escritos.

Hoy va a tocarle la chinita a los *campesinos* mortuorios, ó mejor dicho, a los servidores de aquellas sociedades.

«Vamos allá.»  
En cualquier país del globo es patrimonio de todas las clases sociales el derecho que indiscutiblemente tienen a que sean respetados sus muertos.

En la capital de España por lo visto, las *clases pudientes* carecen de esta prerrogativa, que poseen no ya en todos los pueblos cultos, si no hasta en aquellos en que aún no han sentado sus reales la civilización y cultura europeas.

Esto, dicho así de improviso, parece envolver una terrible acusación contra algo ó contra alguien, pero afortunadamente no es así.

La falta—que indudablemente existe—no es de aquellas que no tengan remedio ni tampoco éste ha de ser de difícil aplicación.

Hay en Madrid la mala costumbre de no vigilar con la debida escrupulosidad a los servidores de empresas de pompas fúnebres.

Los *funerarios*, que así se llaman, hacen mangas y capirotes de las instrucciones que les dan los ayuntamientos y de cuantas ordenanzas municipales publican—creo que se publican—relacionadas con los servicios de aquellas.

Si así no fuera, no se daría el triste espectáculo que con frecuencia presenciamos, en menoscabo de la cultura, de la piedad, de la higiene y hasta si se quiere, de los estómagos delicados...

Diariamente, cuando regresan de cumplir su triste cometido, las carrozas funerarias de lujo—estas, sobre todo—presentan un aspecto que no es de los agradables.

Momentos así ha pasado la carroza austera y carnosamente contenida, el cadáver de una ilustre personalidad que fue en el mundo de las letras, las artes, la política, la banca, la virtud, etc. etc. Todo es seriedad, circunspección, respeto y exteriores lacrimosos, en los lacayos de empolvadas pelucas que del diestro ó siniestro ballos que arrastran, sobre todo—presentan un aspecto que no es de los agradables.

El regreso desde el Camposanto es ya cosa muy diferente.

Los antes serios, tristes y empolvados lacayos, libres ya de su fúnebre cometido, saltan al interior de la carroza, donde aún se respira el pestilente hedor de la muerte, y allí, como son muchos y el recinto no es capaz para tantos, unos tirados a la barbotina, otros encogidos de piernas, algunos merodeando, no pocos con el cigarrillo en la boca y todos de broma y jarana, pasan su *despreocupación* por calles y plazas, escandalizando con sus grotescas figuras al público, que no puede darse cuenta de si aquello es el vehículo de la muerte ó carro de compresión de ridícula mascarada.

Se puede tolerar que lo que se construyera para albergar breves instantes el inanimado cuerpo de un ser querido sirva de recreo, comodidad y jolgorio a despreocupados gentes?

¿Se debe esto consentir, aunque no sea

más que invocando en contra de ello los más rudimentarios preceptos de sanidad e higiene?

No; esto no debe ni puede permitirse. Esto que es una nimiedad, un *pequeño detalle*, tenemos la seguridad que las celosas autoridades que hoy nos tutelan harán desaparecer.

Dije que esto ocurría sólo con las clases pudientes, porque lo que atañe a los pobres, éstos, como hacen el último viaje solos con un cochero, éste tiene forzosamente que regresar lo mismo que fue.

Alguna ventaja ó compensación habíamos de tener nosotros los de posición modesta.

¿Verdad, querido é incógnito uno, que tú también habías notado y repugnado esta nimiedad?

De mí sólo puedo decirte que una calurosa mañana del pasado estío acompañaba al cementerio el cadáver de la anciana y virtuosa madre de un entrañable amigo. Este había querido rendir a la que le diera el ser el último tributo de su acendrado cariño, y con el corazón desgarrado por el más terrible de los dolores, caminaba inmediatamente al coche está; de aquí, coche, que, escapándose ante él con mayor velocidad que apeteciera, se le llevaba la mitad de su alma.

El fúnebre cortejo llegó a las afueras de Madrid y el duelo y clero parroquial se instalaron en multitud de carrozas que partieron con lenta marcha en seguimiento del atado.

A Juan, que así se llamaba mi desventurado amigo, no me fue posible separarlo del carro mortuorio, y a pie continuamos aquel interminable camino.

Ya se divisaba la triste silueta del camposanto. Llegamos al pie de sus muros, y allí me vi y me desee para conseguir del apenado hijo que no entrase. Accedió, sólo con un ligero signo de cabeza, pues parecía que todas sus facultades se habían paralizado al restarle a su espíritu aquel pedazo de materia, que caía en la fosa revuelto en la misma tierra de que se formara.

Juan permanecía apoyado en mi brazo, muy ó indiferente a cuanto le rodeaba. De pronto vio girar sus apagadas pupilas y fijarse con expresión de terror en la carroza fúnebre que se disponía a regresar.

«¿Qué espectáculo!»  
La carroza, aquella carroza que hasta breves momentos antes fue para Juan, sagrado de su corazón y de su alma, había emprendido su viaje de retorno, convertida en gruesa mesa redonda de macabro hotel, la que cuatro fuertes mochetones, ataviados con lacayales ropajes, engullían entre sonoras carcajadas y groseros diálogos.

Creí que mi amigo había perdido la razón. Casi en mis brazos logró hacerle entrar en su coche; un fuerte temblor agitó todos sus miembros, y dos gruesas lágrimas—las primeras que vertió aquella mañana—rodaron por sus yarroniles mejillas, perdiéndose entre su enmarañada y negra barba.

«¿Honra a la verdad, no me dió ni asco ni pena. Solo sentí un escalofrío muy grande en mis huesos y un calor sofocante en el rostro.»

R. S. Llansó.

## ANÉCDOTA DE DAUDET

Que el gran novelista, cuya reciente pérdida ha sido un motivo de duelo universal, eligiera a Tarascon como patria de su célebre Tartarin, es cosa que nunca le perdonaron los tarasconeses.

Alfonso Daudet vióse obligado a dar una satisfacción a los suspicaces moradores de aquel pueblo, y les reveló en secreto que su héroe había nacido en Nimes, pero él lo sustituyó por Tarascon a causa de ser éste un nombre más auténtico y más bonito.

«¿Y si se hicieron los papeles? Pero Daudet no se fió mucho de que sus adversarios quedaran complacidos, y una vez que se vió obligado a ir a Tarascon trató de ocultar su nombre en la fonda.

Le fué, sin embargo, imposible, el fondista se le acercó en seguida y le dijo: «¡Ah, Sr. Daudet! ¿Cuánto tengo que agradecerle!»

«¿Cómo?»—repuso el autor del *Nabab* algo escamado.

«Vienen aquí muchos ingleses y todos me preguntan si puede verse a Tarascon,

### Noticieros.

Bajo la denominación de noticieros entra el grueso de la redacción; lo mismo el experto principiante que se dedica a recoger las estaciones de policía, que el ya curtido en el oficio que reseña las sesiones del Parlamento, ó que, más cauto aún, asiste a la celebración de juicios y vistas de pleitos y causas ante los tribunales de justicia, y que con frecuencia exponen a su director a las peligrosas consecuencias de un proceso ó de una demanda sin más que por pequeños detalles que afectan al balance de las pruebas ó que resulten de las apreciaciones hechas acerca de la conducta de alguna de las partes ó acusados. Para todos ellos es indispensable la taquigrafía, sin cuyo conocimiento les sería difícil dar un paso en su profesión. Una libra, treinta chelines, y hasta cinco, seis y siete libras por semana, son la remuneración, en armonía con los méritos contraídos y los servicios prestados.

Aunque el número de estos redactores no ha aumentado en las mismas proporciones que la prensa en general, por la facilidad que las empresas encuentran valiéndose de las sociedades formadas con el propósito de suministrar noticias por telégrafo, aun dentro de Londres mismo, constituyen por sí la masa del periodismo y se encuentran en todas partes, donde quiera que algo de interés para el público pueda ocurrir. Asignados al Parlamento suele haber, por término medio, unos 120, llegando en ocasiones solemnes a 200, que taquígraficamente toman notas de los debates. El *Times* envía a las Cámaras 16, que se sustituyen a intervalos de tres a quinientos minutos, según la importancia de los discursos; mientras que el *Standard* y los demás periódicos de primera línea sostienen los servicios de 9 ó 9 cada uno.

No figuran estos redactores en primera línea en el periodismo, ni pueden alcanzar brillantes triunfos por sus artículos de fondo, devorados siempre con avidez por el público, comentados con aplauso y referidos de boca en boca; sus funciones se hallan limitadas por reglas severas de las que no pueden separarse impunemente.

En Inglaterra, la información para llenar su fin ha de estar por completo libre de toda

### Redactores.

Todos pagados, sin excepción, en los periódicos de importancia, hasta el extremo de ser indispensable para la admisión de un trabajo que medie precio. Los redactores son permanentes ó colaboradores accidentales que reciben sus emolumentos conforme a tarifas establecidas.

En el *Times* varían entre 5 y 10 guineas, según los asuntos y los méritos de la redacción y para otros periódicos una guinea, dos y media ó cinco.

El personal permanente de ordinario, es retribuido con honorarios fijos, que en algunas ocasiones pasan de 2.000 libras y que pocas veces pueden ser considerados insuficientes.

Pero en este como en otros muchos órdenes, la supremacía corresponde al mismo

Yo les digo que ha salido de casa, pero que volverá, y de esta manera les retengo algunos días más en mi hotel.

Aparte de haber hecho el jurgo al fondista, Daudet no tuvo en Tarascon otras consecuencias.

### ASOCIACION DE MAESTROS DE ESCUELA

«La enseñanza en Alemania» fué el tema que anoche desarrolló ante la Asociación de Maestros de las Escuelas Municipales el distinguido abogado D. Carlos Groizard.

Próximamente por las horas invertidas en su conferencia, el disertante, cuyo trabajo, por tantos conceptos notable, mereció los aplausos del auditorio, compuesto en su mayoría de profesoras y profesores de las escuelas públicas elementales.

El Sr. Groizard presentó una estadística del número de alumnos que concurren a las escuelas de Alemania, estadística que acusa un aumento a favor de España y también sobre Italia y otros países.

Análisis de los métodos que se siguen en que se practica la enseñanza primaria en Alemania, donde están prohibidas terminantemente las escuelas laicas, obligándose a todos los profesores a enseñar a sus discípulos una religión, sea cual fuere ésta.

Además es obligatoria la enseñanza elemental, la cual comprende entre otros conocimientos el canto y la música, el dibujo, la gimnasia y la historia de Alemania.

Explicó el orador los métodos que se siguen en las escuelas ó jardines infantiles para pasar después a las elementales, superiores y de segunda enseñanza.

Hizo el Sr. Groizard un estudio analítico de esos métodos, demostrando sus profundos conocimientos en pedagogía, su erudición y la serie de datos que posee para explicar con la facilidad y claridad que lo hizo todo lo concerniente al difícil problema de la enseñanza primaria pública y obligatoria.

El Sr. Groizard, como dejamos dicho, fué muy aplaudido y felicitado al terminar su interesante conferencia.

### NUOVOS TRANVIAS

Se han pedido al Ayuntamiento de este corte las concesiones de los tranvías siguientes:

Uno, titulado del Oeste, que partiendo de Duque de San Sol, junto a la casa que prendía entre las calles de Alcalá y Carrera de San Jerónimo, sigue por la de Espoz y Mina, plaza del Angel, atraviesa la de Carretas y sigue por la Concepción Jerónima, Tintoreros, plaza de Puerta Cerrada, calle de Segovia, puente del mismo nombre, Carrera de San Isidro, calles de Doña Elvira, en el barrio de Colmenares, hasta los patios de la estación del ferrocarril de Madrid a Villa del Prado, en donde termina con un ramal que partiendo de la línea principal en el principio de la carretera de la Virgen del Puerto, sigue por ésta hasta la glorieta de San Vicente, donde cruza el tranvía de Estaciones y Mercados, y continúa por la carretera de la Florida hasta terminar a la entrada del patio de los muelles de la estación del Norte.

Otro con tracción eléctrica que partiendo de la carretera de Castellón, desde el puente de Valbuena, continúa por las calles del Pacifico, Puerta de Atocha, rondas de Atocha, Valencia, Toledo y Segovia, calle de Segovia, parte de la Virgen del Puerto, glorieta de San Vicente, paseo de la Florida, glorieta de San Antonio y carretera de Madrid a la Coruña, hasta la Puerta de Hierro, en que termina.

Y otro urbano, con tracción animal, titulado de los barrios de Argüelles y Pozos que arrancando de la línea del tranvía de Estaciones y Mercados en la curva que vuelve desde la calle de Leganitos a la plaza de San Martín, continúa por la calle de Duque de Osuna, calle de Leganitos, calles de José Canalejas y Don Martín, hasta la terminación de la parte esplanada en el cruce con la de Benito Gutiérrez, con un ramal que se deriva de la línea general en la calle de Don Martín, esquina a la de Quintana, sigue por ésta a cruzar la de la Princesa y continúa por la ronda del Conde Duque, cruza el paseo de Arenaleros y toma la calle de Guzmán el Bueno hasta el extremo de la parte hoy urbanizada próxima a la calle de Menéndez Valdés, en donde termina.

## COMENTARIOS DE LA REDACCION

### CUBA

Consideramos apócrifas todas las versiones, que impresos ó verbales han circulado respecto a la instancia que el general Weyler ha elevado a la reina regente. Esa instancia, recibida por el general de la Guerra, puede ser totalmente conocida de nadie, pues su firmante es un militar educado en buena escuela, y con larga expe-

## LA PRENSA INGLESA

### ESTADO ACTUAL

#### Desarrollo.

Al empezar el presente año de 1897, los periódicos que se publican en el Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda son los siguientes:

#### Inglaterra.

Londres..... 494  
Provincias..... 1.377  
País de Gales..... 102  
Escocia..... 292  
Irlanda..... 171  
Islas del Canal..... 20  
Revistas en general en todo el reino..... 1.649  
Ídem de carácter religioso ídem..... 637

TOTAL..... 4.582

De la circulación que alcanzan darán alguna idea aunque incompleta, los datos recogidos a continuación, que comprenden solamente los periódicos de Londres que publican las cifras de la tirada:

«Daily Chronicle», 145.000.—«Daily Mail», 250.000.—«Daily Telegraph», 241.000.—«Echo», 300.000.—«Standard», 250.000.—«Lloyd's Weekly London Newspaper», 1.050.000.

Los totales transmitidos por el correo están representados por las cifras recogidas a continuación:

1884-85, 143.700.000.—1885-86, 147.700.000.—1886-87, 151.200.000.—1887-88, 152.400.000.—1888-89, 151.300.000.—1889-90, 159.300.000.—1890-91, 161.000.000.—1891-92, 162.800.000.—1892-93, 162.300.000.—1893-94, 164.300.000.—1894-95, 161.800.000.—1895-96, 149.000.000.

Para llegar a estos resultados, se comprende que han de ser precisos medios poderosos de producción material y literaria, de que pueden dar sólo ligera idea estas breves indicaciones.

#### Organización.

4. Una, dos ó tres planas, y a veces más, de apretados anuncios, distribuidos conforme (1) Véase LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA del día 26.

a clasificación rigurosa, suelen abrir el camino a una especie de sumario comentado de las sesiones de las Cámaras, cuando el Parlamento está reunido, como introducción de la reseña amplia de los debates de cada una de las Cámaras. Varias noticias de las que mayor espacio requieren vienen después, ya versen sobre asuntos del mismo momento, ya se ocupen de los de provincias, mezclados con algunos de los telegramas recibidos en las primeras horas del trabajo de redacción. Cartas enviadas por los corresponsales desde varios puntos del país y del extranjero; algunos comunicados que en ocasiones adquieren las proporciones de larga controversia sobre un punto cualquiera de discusión, y que en otras reproducen amargos quejas motivadas por asuntos pad

Edición de la noche.

NOTICIAS DIRECTAS

NUEVA YORK

(POR EL CABLE)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

La misión Madrigal-Sovel.

Nueva York 30, 2:15 t.

La prensa asociada a la noticia de que Madrigal y Sovel, en su reciente expedición, llegaron al campamento del jefe insurrecto Máximo Gómez, teniendo portador el primero de una carta del ministro de Estado de la república norteamericana Mr. Sherman, y de una misión confidencial del presidente Mac-Kinley en favor de la pacificación; y añade que el cablellista insurrecto recibió con cordes, contestándole que le haría conocer su respuesta por conducto del representante del gobierno cubano en Washington.

Puede fundadamente negar veracidad al relato anterior, entre otras causas, porque Madrigal carece de representación consular americana, por haberle sido negado el indispensable *acquitur*.

The New York Herald publica también informes del campo rebelde y de Máximo Gómez, que seguramente le han sido transmitidos por el citado Madrigal, en el sentido de que el caudillo de acción de la insurrección cubana rechaza en absoluto el régimen autonómico.

Ascu.

CÍRCULO DE BELLAS ARTES

Anoche se verificó en el Círculo de Bellas Artes la elección de cargos de la sección de escultura, resultando elegidos por unanimidad los señores siguientes: Presidente, D. Mariano Benlliure; Secretario, D. José Arja.

Vocales, D. Aniceto Marinas y D. Eduardo Barrón.

El día 3 de enero, a las cuatro de la tarde, empezarán en dicho Círculo los ejercicios de oposición a las seis plazas nuevamente creadas.

CUBA

Telegrama de Londres a un colega: De Nueva York telegrafían que un buque piloto, a bordo del cual iban las autoridades, ha apresado en Mobile, puerto del estado de Alabama, a un barco en cuya tripulación recaían sospechas de que trataba de auxiliar o recoger una expedición filibustera.

Comunican los corresponsales de la Habana que probablemente modificará el general Blanco el bando del general Weyler sobre exportación de tabaco.

Telegramas particulares de la Habana parecen confirmar la absoluta negativa del Sr. Amblard a pesar de las consideraciones que se le hicieron para que prestara personal concurso a la obra desde el gabinete. Dicho señor indicó que podía sustituirse su nombre con el del Sr. Dolz.

Entre los candidatos a las subsecretarías, figuran D. Pedro Pereda y D. Leoncio Varela, este último conocido en Madrid por haber estado ahí recientemente representando a la Cámara de Comercio de la Habana en la junta de aranceles.

Es muy probable, aunque no seguro por completo, según indica un colega, que el gobierno cubano sea el siguiente: Hacienda, Montoro; Justicia, Govin; Comunicaciones, Dolz; Instrucción pública, Zayas; Industria y Comercio, Rodríguez.

La reclamación de 75.000 dólares que, por la muerte de su esposo en la cárcel de Gramabaco, había formulado la viuda del dentista Ruiz, ha sido desestimada por el ministro de Relaciones Extranjeras de Washington, según telegrama recibido por un colega de la mañana.

TELEGRAMA OFICIAL

Habana 30.

(Recibido a las 5 t.)

Capitán general a ministro Guerra: Son satisfactorias todas las noticias que tengo de las columnas.

Operaciones se realizan con incansable actividad, demostrando fuerzas levantado espíritu.

General Pando regresó anteaer a Manzanillo, participándole ayer siguen con éxito completo trabajos preparatorios para fortificar línea fluvial Cauto.

Columnas continúan los reconocimientos márgenes río.

El enemigo, según añade dicho general, abandonó, completamente desmoralizado, campamentos, trincheras, algunas armas de fuego, efectos, explosivos, ganados y recursos, que fueron ocupados por nuestras tropas desde, desde un parte del 19 sólo tuvieron allí cuatro bajas y causaron algunas más a los rebeldes.—Blanco.

TEATRO REAL

Después de muchos años que no se ponía en escena en nuestro regio coloso la ópera Romeo y Julieta, de Gounod, anoche se cantó esta obra para debut del tenor señor Bedusch.

Este artista posee una extensa y bonita voz, y hoy no podemos hacer más juicios de él, a causa de que anoche no estaba en el completo dominio de sus facultades, sin duda por la emoción que siempre tienen los cantantes al presentarse ante un público que no conocen.

Tomaron parte además en la representación la señora Engle, que salió muy bien vestida y nos hizo ver una vez más su esbelta figura, y las señoras Lavín y Oliva, y los señores Riera, Buti y Tancó.

La familia real asistió al espectáculo.

EL PADRE DE UN HÉROE

De uno de esos episodios conmovedores a que dan lugar las guerras coloniales da cuenta un periódico francés.

Un veterano oficial tenía dos hijos, llamados Luisa y Enrique.

Este siguió la carrera de su padre, y apenas ascendido a oficial, marchó a la campaña de Madagascar.

Allí, cumpliendo su deber, recibió la muerte.

Su hermana sabedora de la triste noticia, logró ocultársela a su padre bastante tiempo.

Para ello, imitando la letra de su hermano, escribió cartas que fechaba en distintos puntos y en que daba noticias de la guerra, tomadas de las que publicaban los periódicos.

Este piadoso engaño, que se prolongó algún tiempo, durante el cual el padre vivió con relativa tranquilidad, acabó de una manera brusca.

El desgraciado padre vivió un día, en un puesto de periódicos, un retrato de su hijo, que publicaba un semanario en primera plana, y debajo del nombre este renglón: «Muerto gloriosamente en campaña».

La noticia le produjo tal efecto, que cayó enfermo, y el pobre viejo ha muerto en París hace unos días.

Detención.

La policía detuvo ayer en una casa de la calle de Atocha a un individuo llamado Estaquillo Jurado Ricote, reclamado por el juez de Comercio a consecuencia de haber maltratado al cura del pueblo de Somolinos.

Resumen de los servicios prestados por la fuerza del cuerpo de carabineros durante el mes de noviembre próximo pasado: Aprehensiones de tabaco, 169; de tejidos cianales, etc., 83; de caballerías, 54; de carretas, 6; y de buques, 3.

Reos de contrabando, 73.

Auxilios en naufragios, incendios, etcétera.

Despachos por criminales, prófugos y desertores, 63.

En el número último de la Revista Contemporánea se publican notables artículos del ministro de Gracia y Justicia Sr. Goyaz y de los señores Castañón, Sánchez de Toca (que estudia el tomento de nuestras industrias navales), Baranguer, Fernández Duro, Puig y Yalls, Cambronero, Gómez Chaig y Ramiro Blanco.

El próximo domingo, 2 de enero, a las cuatro de la tarde, se verificará la inauguración de la Escuela especial de fabricación de tabacos de Madrid.

No se ha confirmado la noticia de haberse presentado en Figueras un grupo de hombres con boina y armados en el manso del Sr. Terradas, término municipal de Rosas.

Parce que la alarma existió por parte de los habitantes de dicho manso, pero que resultó del todo infundada.

El día 1 de enero se fijará en los sitios de costumbre el bando de la acaudalada refectoria al tratamiento de quintos del próximo reemplazo.

En la misma fecha se expondrán también, por el término de quince días, las listas de los cien mayores contribuyentes que tienen derecho a elegir compromisarios para senadores.

Con objeto de promover los trabajos necesarios para la fundación de un centro catalán en esta corte, se convocó a los miembros de la colonia catalana de la misma para la reunión que tendrá lugar el domingo, 2 de enero, a las tres de la tarde, en las oficinas del periódico Madrid Catalá, Marqués de Santa Ana, 29, principal.

Acaha de ser expuesta en el Museo del Louvre una obra de arte adquirida en España por el capitalista francés M. Noel Bardac: un busto antiquísimo de mujer, descubierta en setiembre último cerca de Elche.

La escultura es de tamaño natural y está tallada en la piedra calcárea del país. Por su estilo, trazo y adornos, pertenece, sin duda, a la escuela greco-romana, que, uniendo el gusto local a las influencias helénicas y cartaginesas, nació y se desarrolló en la costa mediterránea de la Península ibérica, con anterioridad a la dominación romana.

A la recepción de ayer en el palacio de la embajada francesa asistieron, del cuerpo diplomático extranjero, el nuncio apostólico, monseñor Nava di Bonifide; el embajador de Austria-Hungría, conde Dubsky; el de Alemania, señor de Radowitz; el de Italia, barón de Renzi di Montanaro, y el de Rusia, Sr. Dmitri Schewitch; los ministros plenipotenciarios del Brasil y Santo Domingo.

Ha sido muy sentido en Madrid el fallecimiento del distinguido escritor militar D. Arturo Cotarelo, coronel de inválidos y jefe de la biblioteca del ministerio de la Guerra.

El coronel Cotarelo, autor de gran número de obras literarias y profesionales, gozaba de envidiable reputación, y hubo un tiempo en que con Vidart, Navarrete, Hernández Reimundo y otros jefes y oficiales, brilló a la cabeza del movimiento intelectual de nuestro ejército. Unía a estos méritos cualidades de caballerosidad excepcional, lo cual hace que su muerte sea doblemente sentida.

¡Descansa en paz!

La comisión de obras del Ayuntamiento ha aprobado un dictamen para cambiar el actual pavimento de la Puerta del Sol por uno de corcho, utilizado con éxito en otras capitales, y los de las calles de Preciados, Mayor y Arenal por el de asfalto nativo.

El lunes próximo comenzará el derribo del antiguo hospital de San Juan de Dios.

Se encuentra ligeramente enfermo el presidente de la Diputación provincial, señor marqués de Bogaraya.

Desamamos su alivio.

A causa del violento temblor reinante, las líneas telegráficas funcionaban ayer con retraso, principalmente las de Andalucía y Valencia.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

HACIENDA.—Real orden mandando que las aduanas de la Península e Islas Baleares entiendan como autoridades aceptadas para expedir certificaciones de origen a los funcionarios y corporaciones que se expresan.

—Otra nombrando subdirector segundo de la dirección de la Deuda a D. Pedro Francisco Gamba.

GOBERNACIÓN.—Reordenamiento de médico director numerario del cuerpo de médicos directores de baños a D. Salustiano Fernández Checa.

Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal en Vilanova de Bellpuig y de Arboa (Ciudad Real).

Ambas deben solicitarse en el término de quince días.

Acompañado de su distinguida familia ha salido para Barcelona, donde embarcará con rumbo a Filipinas, D. Manuel López Marín, padre del aplaudido autor cómico y querido amigo nuestro D. Enrique López Marín.

Discesa que un notable artista del teatro Real unirá en breve su suerte, con los sagrados lazos del matrimonio, a la de una tierna del género chico de las más aplaudidas y hermosas.

Han sido aprobados recientemente para maestros de primera enseñanza normal en la escuela de esta corte, D. Jesús Pastrana, D. Juan Miravete, D. Enrique de la Monja, D. Miguel Escudero, D. Moisés Hernández, D. José Barranco y D. Fernando Menéndez.

El Sr. Miravete, que ha regresado recientemente de la isla de Cuba, fué calificado con la nota de sobresaliente, después de brillantes ejercicios.

Ayer se reunió en junta general el Casino Valenciano, en su domicilio, Carrera de San Jerónimo, núm. 28, para renovación de los cargos de su junta directiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente.—D. Amalio Jimeno.

Vicepresidentes.—D. J. D. Marcial González de Fuente, 2.º D. Mariano Benlliure, 3.º D. Luis Pajo y 4.º D. Luis Morote.

Secretario.—D. Rafael Planelles.

Vicesecretario.—D. Ricardo Revenga.

Tesorero.—D. Pagenai E. Martí.

Contador.—D. Vicente G. Mustieles.

Bibliotecario.—D. Pedro Calvo de la Puerta.

Vocales.—D. Rafael Sarthou, D. Pedro Soler Mora, Sr. Conde Rivagorza, D. Fernando Pifano, D. Juan Cantó y D. Francisco Torres Babi.

En noviembre último se verificó en Buenos Aires una exposición de 67 obras de pinturas y dibujos de artistas españoles y de propiedad del organizador, D. José Artal.

En el notable catálogo formado por dicho señor figuran los nombres de Plasencia, Villegas, Benlliure (D. J.), Domingo, Pinazo, Lomán Ribera, Barbuco, Dominguez, Jiménez Aranda, Bilbao, Sorolla, García y Ramos, Unceta, Hernández y otros artistas no menos ilustres.

Mañana se celebrará en todas las iglesias de Roma, con un solemne Te Deum, el sexagésimo aniversario de la primera misa dicha por Su Santidad.

La salud del Papa sigue siendo inmejorable.

EL PROCESO DEL PANAMÁ

PARIS 30.

En la audiencia celebrada hoy por el tribunal que entiende en el proceso del Panamá, han terminado sus informes los abogados defensores, en medio de la mayor indiferencia del público que ha asistido al acto.—Fabra.

PARIS 30.

Ha terminado la vista del proceso del Panamá. La sentencia de todos los procesados ha sido absolutoria.

A Naquet, sentenciado en rebeldía, se le ha concedido un mes para presentarse.

Los espectadores han acogido el fallo con grandes aplausos.—Fabra.

ESPAÑA Y LA PRENSA EXTRANJERA

PARIS 30.

El Diario de los Debates hace notar el gran interés que entraña para los insurrectos cubanos aceptar la paz honrosa y favorable que España les ofrece.

Si se negasen a ello, serían los únicos responsables de la completa ruina de su país.—Fabra.

LA CUESTIÓN DE CHINA

PARIS 30.

El opositor del Times en Viena dice que China ha encargado a Bélgica y Alemania materiales para la construcción de los ferrocarriles de Hankow a Pekin y Shanghai a Wonsung.

The Daily Graphic dice que la concentración de la escuadra inglesa en Chemulpo

tiene por objeto apoyar la acción diplomática de Inglaterra.

Según noticias de Seoul, el cónsul general británico ha hecho energías reclamaciones al gobierno de Corea.

Mr. Brown devolvió dos veces la nota, retirándole las funciones de consejero de Hacienda y director de Aduanas.

The Daily Mail ha recibido despachos anunciando que la flota japonesa está concentrada en Sasho, al Noroeste de Nagasaki.—Harry.

DE LA AGENCIA FABRA

PARIS 30.

Una nota de la Agencia Havas desmiente la noticia de haber sido izada en Hainan (China) la bandera francesa.

LONDRES 31.

The Daily Graphic dice que la escuadra inglesa del mar de la China ha recibido definitivamente la orden de concentrarse en Chemulpo (Corea).

LONDRES 31.

Se desmiente la noticia sobre la probable movilización de las reservas navales inglesas.

Un telegrama de Pekin anuncia que cuatro buques de guerra ingleses se han presentado a la vista de Chemulpo.

Esta noticia es muy comentada.

JUICIOS DEL "GAULOIS"

PARIS 31.

El Gaulois juzga severamente la conducta del general Weyler.

Dice que la protesta de éste (no se conoce más que el ligero extracto publicado anteaer por La Epoca, de Madrid) constituye una anomalía.

Añade que nada sería más funesto para España que volver a la política intransigente seguida por el Sr. Cánovas, respecto de Cuba y los Estados Unidos.

Termina aconsejando a los españoles que acojan favorablemente la actitud conciliadora del Sr. Sagasta.—Fabra.

CRÓNICA TAURINA

PARIS 30.

La cuadrilla de niñas toreras, dirigida por Mariano Armengol, está haciendo furor en la Habana, si hemos de creer lo que por telegrama han dicho varios periódicos.

La empresa subarrendataria de la plaza de Madrid no dará espectáculos hasta que pase el próximo mes de Enero.

Regino Velasco, el popular y notable impresor, ha reparado ya entre sus numerosos amigos su precioso amanuense para el año entrante, y en el que han colaborado los principales literatos y aficionados a nuestra fiesta nacional.

Es un obsequio que se agradece mucho, pues a más de su sobrescrito texto, es primoroso modelo del arte tipográfico.

TELEGRAMAS DE NUESTROS CORRESPONSALES EXTRANJEROS

VALORES EN BOLSA.

PARIS 30.

Después de la hora oficial han cerrado hoy: Exterior español, 61-21.

3 por 100 francés, 103-02.

LONDRES 30.

Clausura: Exterior español, 61-12.—Fabra.

Incendio formidable.

NUEVA YORK 30.

Un terrible siniestro ha ocurrido en Port au Prince (Haiti), según despachos que se acaban de recibir.

El incendio ha destruido 800 casas, entre ellas un templo.

Más de 3.000 personas se han quedado sin hogar y faltas de todo recurso.—Fabra.

TEMPORAL.

LONDRES 30.

Una horrosa tormenta ha causado grandes destrozos en esta capital y en sus inmediaciones.—Fabra.

LA PESTE BUBÓNICA.

LONDRES 30.

Despachos recibidos de Bombay dan

cuenta de haberse reanudado la peste bubónica, que parecía extinguida.

En todo el día de ayer se registraron 54 invasiones, siendo seguidas de muerte 57 de las mismas.—Fabra.

El arzobispo de Argel.

ARGEL 30.

El arzobispo monseñor Dusserre ha fallecido en la mañana de hoy en esta capital.—Fabra.

VALORES EN BOLSA.

PARIS 31.

Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 61-09, 60-93 y 61-09.

3 por 100 francés, 103-07.

LONDRES 31.

Amagos de revolución.

LONDRES 31.

The Daily Mail inserta un despacho de Nueva York diciendo que es inminente una revolución en la República del Salvador.

Añade que ante el temor de que puedan ser perjudicados los intereses de los norteamericanos, los Estados Unidos han enviado una cañonera a las aguas de aquella República de la América Central.—Fabra.

NACIONALES

POLAVIEJA.

SEVILLA 30, 5:30 t.

El general Polavieja ha regresado a su hacienda titulada Buen Retiro.

El general ha experimentado alguna agravación en su dolencia a la vista.—Mencheta.

ARBOI DERRIBADO.

SEVILLA 30, 5:30 t.

El huracán ha arrancado de cuajo el gigantesco árbol llamado Delicia, matando a un carretero que circulaba por el arriete.—Mencheta.

EL FERROCARRIL DE CALATAYUD.

VALENCIA 30, 5:40 t.

En el Círculo Aragonés han celebrado una importante reunión los representantes de las corporaciones y de la prensa para tratar de la posible suspensión de las obras del ferrocarril de Calatayud, acordándose dirigirse a las sociedades de Castellón, Zaragoza y Teruel, invitándolas para que se suceda esta iniciativa y pidan la conclusión de las obras y la apertura de la línea en la fecha legal.—Mencheta.

Generales a Ultramar.

CÁDIZ 30, 2:30 t.

El vapor correo de Cuba lleva a bordo al general Nario, 20 jefes y oficiales, 156 soldados del depósito de Ultramar y 120 bultos de medicamentos.

Para Puerto Rico va el general González Muñoz con 10 jefes y oficiales.—Mencheta.

Regreso de Grilo.—Barcos en peligro.

CÁDIZ 30, 2:30 t.

En el expreso ha marchado para Madrid el Sr. Grilo.

Varios barcos han suspendido su salida. Una lancha ha volcado en la bahía, salvándose los tripulantes.

Los barcos de pesca lograron llegar todos a Cádiz y al Puerto de Santa Marta, cesando la intranquilidad que allí había.—Mencheta.

Hundimiento.—Dos muertos y varios heridos.

BILBAO 31 11:30 m.

En el pueblo de Lujua ha ocurrido un catastrófico.

Se hallaban en una téjera nueve obreros haciendo una cocción de ladrillos. A consecuencia del viento, se hundió el tejado, cogiendo a los operarios.

Dos de ellos resultaron muertos.

Uno de estos infelices deja cinco hijos en la mayor miseria.

Los restantes se hallan heridos de consi deración.

La catástrofe ha causado gran sensación.—Mencheta.

VAPOR-CORREO.

HABANA 31.

Con rumbo a Puerto Rico, ha salido de este puerto el vapor-correo Montevideo, de la Compañía Transatlántica.—Fabra.

EL TEMPORAL EN MALLORCA.

PALMA 31, 11:30 m.

El temporal iniciado ayer se ha aumentado durante la noche, desarrollándose un furioso huracán.

Súpese que habrá causado daños.

Los buques reforzaron las amarras.

El día ha amanecido tranquilo, aunque sigue el oleaje.—Mencheta.

DE LA AGENCIA FABRA

ATENAS 31.

Ha estallado la crisis en el gabinete helenico.

LONDRES 31.

Los patronos, en vista de la huelga de los mecánicos, se han reunido, acordándose rebajar la disminución de las horas de trabajo.

Continúan, por lo tanto, las huelgas.

Corresponsales en el extranjero.

Constituyó de otro de los caracteres distintivos de la prensa inglesa la importancia que atribuye a los asuntos internacionales, sin duda alguna, porque siendo la nación económicamente comercial y habiendo estado en política siempre enlazada con las cuestiones exteriores, necesita el público estos conocimientos, y los busca con ansiedad. Así, pues, procura tener corresponsales en todas partes, ó los envía especiales cuando los acontecimientos lo requieren, y los paga, de ordinario, con espléndida, bastando citar en apoyo de ello el hecho de que, aparte de los gastos de transmisión, el del Times en París, M. Blovitz, de talento universalmente reconocido y que tantas glorias ha conquistado para su periódico, gana del sueldo de 2.000 libras anuales y 1.000 más para gastos de representación, sin contar los de coche, que cobra por separado ó aquel otro, muy conocido, de que abrió un crédito de 8.000 libras esterlinas a los propietarios del periódico The Auckland, en Nueva Zelanda, para que las diesen cuenta de la erupción volcánica de 1836.

Corresponsales especiales para las guerras.

Pero el afán de adelantar noticias y de emitir juicios propios llega a su punto culminante en la costumbre ya establecida de proporcionar personalidades de distinción en el ejército para que sirvan de corresponsales especiales de la guerra. Práctica que ha levantado infinidad de protestas entre los oficiales por la expuesta a ocasionar frecuentes casos de indisciplina y sobre todo, por alentar el quebrantamiento de secretos de importancia, cuando las guerras son

Nueva York 31.

Los periódicos norteamericanos confirman la noticia de que el general Blanco ha autorizado la exportación de tabaco habano.

EN EL AYUNTAMIENTO

Entre los asuntos que en la sesión de hoy habían de discutirse figuraba un dictamen de las comisiones de Hacienda y Presupuesto...

Se emitió parecer acerca de la discusión de los distintos criterios que sobre el artículo de los impuestos se acordaba una sesión...

Caras de las tres y media de la tarde, el presidente de la corporación, señor conde de Romanones, abrió la sesión...

De la comisión de Beneficencia se aprobaron la propuesta de nombramiento de jefe facultativo de casa de socorro...

Terminada la orden del día, se entró a tratar del dictamen sobre emisión de obligaciones...

El proyecto que se trae a discusión no es nuevo, pues en varias ocasiones se ha considerado otros alcades y entendidos concejales...

Estos fines, el alcalde no encuentra otro modo de pagar en la forma que puede...

Esta obra la acomete la alcaldía, aun exponiéndose a ser blanco de calumnias...

Constará de 22.000 billetes, al precio de 100 pesetas, divididos en décimos a 10 pesetas...

El representante de la mayor parte de ellas es de Romañach, de París, quien no deja un momento de reclamar lo que se le debe...

Hace después el alcalde un análisis del presupuesto y patetiza las ventajas de la emisión...

Se presentaron después dos enmiendas que tienden a que se compare con la contaduría certificación de los débitos antes de proceder a la emisión...

El alcalde dijo que lo de la certificación estaba hecho, y consta unida al expediente...

A la hora de cerrar este número continúa la discusión de otra enmienda que apoya el conde del Moral de Calatrava...

Una mujer llamada Asunción Más, y que habita en una casa de la calle de Sagasta...

Mañana sábado y pasado mañana domingo se pondrá en escena en este teatro la zarzuela de gran espectáculo...

Nuestro querido amigo el brillante cronista y periodista Sr. D. José Gutiérrez Abascal...

El subsecretario del ministerio de Gobernación, Sr. Merino, tuvo ayer la satisfacción de presentar al presidente del Consejo de ministros...

El Sr. Merino se ha visto obligado a emprender este viaje cediendo a las instancias reiteradas del Ayuntamiento de León...

El coronel de caballería Sr. D'Harcouré que hace poco dejó el mando del regimiento de María Cristina...

El señor ministro de la Guerra ha ido hoy a Palacio a consultar con S. M. algunos asuntos al generalato que habrán de firmarse el miércoles próximo...

El doctor Zertucha, médico que fué de Antonio Maceo, ha sido nombrado alcalde de Bejucal...

Se ha dicho esta tarde que por el ministerio fiscal se iban a adoptar medidas de mayor severidad en la corrección de algunos abusos...

El ministro de Marina ha estado esta tarde a visitar al embajador de Francia...

El Sr. Romero Robledo ha invitado a un té, que se celebrará esta noche en su casa...

Es muy posible que el Consejo de hoy se ocupe, a propuesta del señor ministro de Ultramar...

Dicha sociedad parece que no solicita se le pague al cable, sino que se le conceda su explotación por un número determinado de años...

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desea a todos una feliz salida de año y una dichosa fin en el venidero...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

El señor ministro de la Guerra dirigió anoche una comunicación al general Weyler...

Anoche fuéron denunciados los periódicos que publicaron el documento protesta del general Weyler...

El criterio del gobierno es, según parece, que en dicha publicación puede haber materia de un proceso...

El Sr. Moret ha dirigido una extensa carta de felicitación al ilustre general Primo de Rivera...

El Sr. Romero Robledo ha invitado a un té, que se celebrará esta noche en su casa...

Es muy posible que el Consejo de hoy se ocupe, a propuesta del señor ministro de Ultramar...

Dicha sociedad parece que no solicita se le pague al cable, sino que se le conceda su explotación por un número determinado de años...

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desea a todos una feliz salida de año y una dichosa fin en el venidero...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

SUCESOS

¿Intoxicada? Esta madrugada se presentó en el gabinete médico del barrio de Salamanca...

Intento de suicidio. Una mujer llamada Asunción Más, y que habita en una casa de la calle de Sagasta...

FRINCESA. Mañana sábado, día de año nuevo, se pondrá en escena en este teatro la zarzuela de gran espectáculo...

APOLO. Mañana sábado y pasado mañana domingo se pondrá en escena en este teatro la zarzuela de gran espectáculo...

NOVINIENTO POLITICO. El subsecretario del ministerio de Gobernación, Sr. Merino, tuvo ayer la satisfacción de presentar al presidente del Consejo de ministros...

FILIPINAS

TELEGRAMA OFICIAL. Manila 31, 11'20 m. (Recibido a las 11'50 m.)

RIUS RIVERA

FOR TELEGRAMA. Barcelona 31, 5'34 t. A las dos de la tarde ha desembarcado Rius Rivera.

FIRMA DE ULTRAMAR

S. M. la reina ha firmado hoy los siguientes decretos: Concediendo honores de jefe de administración a D. Armando Salas Pumarino.

LABOR DE UN MEDICO.

Durante el año 1897 han recobrado la salud en los gabinetes del Dr. Audet, 896 enfermos crónicos...

ESTADO ATMOSFERICO.

El día 31 en Madrid ha sido también lluvioso. El termómetro centígrado del óptico señor Oliva (19, Príncipe, 21) marcaba a las...

El señor ministro de la Guerra ha ido hoy a Palacio a consultar con S. M. algunos asuntos al generalato que habrán de firmarse el miércoles próximo...

El doctor Zertucha, médico que fué de Antonio Maceo, ha sido nombrado alcalde de Bejucal...

Se ha dicho esta tarde que por el ministerio fiscal se iban a adoptar medidas de mayor severidad en la corrección de algunos abusos...

El ministro de Marina ha estado esta tarde a visitar al embajador de Francia...

El Sr. Romero Robledo ha invitado a un té, que se celebrará esta noche en su casa...

Es muy posible que el Consejo de hoy se ocupe, a propuesta del señor ministro de Ultramar...

Dicha sociedad parece que no solicita se le pague al cable, sino que se le conceda su explotación por un número determinado de años...

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desea a todos una feliz salida de año y una dichosa fin en el venidero...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

El gobierno de los Estados Unidos ha solicitado la cooperación de la sociedad La Cruz Roja para arbitrar recursos y medios de contribuir al socorro de los necesitados de la isla de Cuba.

En los centros oficiales de Washington se niega rotundamente que el señor Madrigal, titulado cónsul americano, recibiera ninguna misión oficial ni carta alguna de Mr. Sherman...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

El Sr. Merino se ha visto obligado a emprender este viaje cediendo a las instancias reiteradas del Ayuntamiento de León...

El Sr. Romero Robledo ha invitado a un té, que se celebrará esta noche en su casa...

Es muy posible que el Consejo de hoy se ocupe, a propuesta del señor ministro de Ultramar...

Dicha sociedad parece que no solicita se le pague al cable, sino que se le conceda su explotación por un número determinado de años...

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desea a todos una feliz salida de año y una dichosa fin en el venidero...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

Se ha reunido a las cinco y media en la Presidencia con objeto de ocuparse de los asuntos ya indicados...

ULTIMA HORA

DESDE NUEVA YORK

La actitud de Gómez.—Comentarios.—La Cruz Roja en Cuba.—Rectificación oficial.

Nueva York 31, 12'45 t. Los funcionarios del departamento de Estado dicen que no les ha sorprendido la actitud intransigente en que se ha colocado Máximo Gómez.

Manifestan, además, que presumían que el generalísimo rechazaría la autonomía; pero que consideran imposible que los insurrectos logren la independencia sin la intervención americana.

HASTA EL 98



LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desea a todos una feliz salida de año y una dichosa fin en el venidero...

Table with lottery results for Lotería Nacional, including columns for 'Premiados con 500 Pesetas' and various prize amounts.

